



揮発油税につきましては、徵収の猶予期間が引き取りから二ヶ月半現在ございます。消費の量が増加して参らないときですと、これはあまり考慮する必要はないわけであります。消費の量のふくれて参る時期におきましては、やはりこの二ヶ月半のすれというものが課税の上には相當響いて参ります。一応通産省ともつき合せてみました。が、約十万キロリッターくらい消費のそれがあるよう思います。従いまして、二百六十八万キロリッターから十五万キロリッターを引きますと、二百五十三万キロリッター、三万キロリッターといふところを二百五十万キロリッターと踏んでいるところに多少問題がありますが、ただわれわれの方で見て居る二百五十万キロリッターが、通産の場合にはこれより多少多いといふ問題がござります。一応通産の計画も計画でございまし、外貨予算の占もまだ最終的にきまつておりますんので、まあ現在として二百五十万キロリッターと見て居ることが特に過小に見えて居ることにはならないと思つております。大体いいところじゃないか、かように思つております。

十五年から三十年までの間には推定數量の関係が、二十五年と二十六年は三十二万七千キロの上昇をいたしております。さらに二十六年と二十七年には六十二万二千キロの上昇を見ておりま<sup>す</sup>。二十七年と八年との間には五十万キロであるといふ。二十八年と九年との間は四十五万三千キロでござります。また金額においても、二十五年、二十六年、二十七年、二十八年と大体十二億ないし十七億の収入増が予算額より多いのでございまして、ことに三十九年は五十億の収入増を見ておりますが、本年はこれに対しても五千億円しか収入増を見ていないのでござります。特に二十九年と三十年が、この上昇率から見てほとんど開きがないというような案になつておるが、その理由をお聞きしたいのです。

すと二百三十九万キロリットルになります。ですから、今度十万キロリットルの増加を一応計算している、こういう数字に相なるわけであります。  
それから税額におきまして増加が見てないといふうなお話をございますが、二十一年度の予算におきましては、二百三十七億見ておりまして、現行法によります揮発油税は、一応先ほど申しましたような関係によりまして、現行法のままでありますと三百六億という計算をしております。この三百六億がそれではどういうわけで二百五十九億になつてゐるかという点につきましては、現在御審議願つております地方道路税のこの関係によりまして、この法案が御賛成を得ますれば、四月から一応二千円相当分は地方道路税として特別会計に繰り入れられる、一応こういうふうな格好になるものでござりますから、従いまして、一万一円で計算してありますので、金額としましては二百五十九億という数字になるわけでございます。

低過ぎまして、全く実情に沿わない状態にあるのでござります。この点に関して、しかも六五%の課税を受けておる。さらにこれが増税を受けるということになりますならば、今日低物価政策で法人税等も軽減しておる時代において、ひとり中小企業者であるところの自動車業者のみが非常な負担を受けようになることは、結局低物価政策に反するか、しかばれば業界は非常な経済的な圧迫を受け、経営に困難を来たす状態になると思うのであります。が、大蔵大臣は、このいわゆる中小企業者であります自動車業者のみに非常なる重圧を与えていくということに対し、どういうよろなお考えを持ておりますか。

○永山委員 今日自動車は決して兼修的なものではないのであります。トランク輸送等、特に輸送関係においては突然意見を異にしておるということを申し上げておきます。

り、運輸関係の重大なる国家的使命を負うておる。しかもその大部分が中小企業者でありますて、これらの營業者は現在非常に経済上困つておるのでござります。このトラック營業者、あるいはタクシー、ハイヤー関係がどういふようなペーセンテージで不渡り手形を出しておるか、お調べになつたことがありますか。

○一萬田國務大臣 私ただいま業者が非常に困難な状態に追いやられておるというよきな觀念はござりますか。政府では、このガソリン税を上げても、決して業界が非常な苦況に陥るものではないというよきな考え方でござりますが、その点お伺ひいたします。

○永山委員 大体經營において業者が非常に困難な状態に追いやられておるか、業者のうちで經營にお困りになつておる方のあることもむろんあると思ひます。しかしこういう会社が、經營を困難ならしめるにつきましては、いろいろな原因があると思います。特にこれは私教室をもつて今申し上げるだけの用意がありませんが、非常に業者が多いということで、一つの大きな競争の結果来る点もあるうと思います。私の考えでは、道をよくすることによって車体の運転回数も増加するし、また車体等の毀損も減少する、あるいは事故を起すことが少くなる等から見て、やはり自動車の運営については、何としても、ます幾らか犠牲があつても、道をよくするといふことがやはり最も基本的ではないかと思ひます。その結果、この道を最も御使用になる方

に若干の負担をしてもらおう。特に今 日、地方では五ヵ年計画によつて道路 をよくすることを要請され、そのため に地方の負担も、いろいろな面において大きいといふ点から考えたわけですが ざいます。

○永山委員 現段階において、中小企業であるトラック輸送業者、あるいはタクシー、ハイヤー関係では、非常に経済上困難な状態に入っているということを考えておりますがどうかといふ点を、一言お同いなこします。

○一萬田國務大臣 私は先ほど申し上  
げましたように、決して十分數字的に  
今日のお困りになつておる状態を申し  
上げかねるのであります、今日終じ

て中小企業者もお困りになつておるの  
であります。特に自動車の関係におき  
ましては、私は競争關係が非常に激し  
いだらうといふうにも思つております  
す。しかしこの業者がお困りになつて  
おる場合に、これを救済してあげる  
あるいはまたその經營をよりよくして  
あげるのには、非常にいろいろな面が  
私はあると思います。経営自体の面か  
らもありましよう、また資金面から  
もある。いろいろな点があるだらうと  
考えております。ただガソリン税を上  
げることによつて、そのことがすぐ  
に……ほかの条件がかりに同じだとい  
たしますれば、これですぐに業を営んで  
おる者の負担が増すといふようにも、  
私は考えておらぬわけであります。

のであることを遺憾に思うのでござりますが、しかば、道路を損傷いたしておるものは自動車関係だといふことでございますが、その他の関係においても、道路を損傷いたしておるのでござります。この道路損傷の程度といひますか、自動車関係がどういうような損傷率を持つておるといふようなことについて、一府当局では科学的な調査をされたことがありますか。

○竹山国務大臣 数字的に研究はあるうと思いますけれども、今私手元に持つておりますんで、また別の機会に御報告をさせていただきたいと思います。

○永山委員 特に今回増税を受けますところのトラック、あるいはバス、タクシー、ハイヤーが、他の乗り物、あるいは他の道路を損傷するものに比較して、道路の損傷率はどれだけのものであるかということを伺っているのです。その損傷率は調べているんだろうが、というようなことはいけないのでも、そういうものが調べてあるかどうかといふことを聞いています。

○竹山国務大臣 調べたものはござります。ございますが、今も道路局長に聞きましたが、数字はまだ後ほど申し上げるといたしまして、損傷の一一番主たるものは自動車であることだけは明らかであります。ほかには、荷車その他若干のものはありましようけれども、問題にならぬ程度のものだそうであります。

○永山委員 しかばはディーゼル関係であります。軽油を使っているところの観光その他大自動車が相当ござりますが、これらはガソリン税は一文も

負担いたしておりません。ただ地方税としての車両税が多少の開きがあるだけございますが、今日問題の中心は、負担能力と税の均衡ということが制度の中心にならなければならぬと思います。しかるにディーゼル軽油に対しては全然かけない。そうしてトラック及びタクシー、ハイヤーだけがこの重税を負担している。その他の道路を使用するものに対しては、何ら今面税金を上げない。しかも数字関係は、今年度も五十億ないし六十億が、政府の言うこの一万五千円に上ることによって絶対に数字が上がるだろうことは、これはいかに大蔵省が魔術的な数字によって説明をされましても、事実

別の問題ござりますけれども、すへてがみな減税という声でもって、そして低物価政策へ移行する。均衡予算、健全財政主義で低物価主義を唱えておるときにおいて、しかも中小企業はほんとうに瀕死の経済状態に置かれておるのであります。これらの数字は申し上げるまでもないと思ひのでござります。後ほど逐次数字によつて説明を開き、またこちらも申し上げたいのですが、國民としては非常に遺憾にござりますが、そういう税の不均衡といたえないのでございます。これらのこととは、國民としては非常に遺憾にござりますが、そらく税の不均衡と、ディーゼル・カーの軽油を使っておる方で、かりにこれと同じようにディーゼル・カーは大きいカーでございますが、同じように税金を一万五千円かけるということになりましらば、今日の増税額二千円との見合いはどういうふになるのでございましょうか。

○渡辺政府委員 今御質問のあります、たしまして、ただいまの動議について、委員長間で後ほど直ちに御相談を申し上げたいと存じます。

〔答弁はどうした」と呼ぶ者あり〕

○渡辺政府委員 今御質問のあります、たしまして、ただいまの動議について、委員長間で後ほど直ちに御相談を申し上げたいと存じます。

〔答弁はどうした」と呼ぶ者あり〕

○松原委員長 先ほど申し上げましたように、大臣が參議院の方に出席されますので、ただいま出かけられます。御了承願います。

〔散会々々」と呼ぶ者あり〕

○松原委員長 それでは暫時休憩をいたしまして、委員長間の相談をいたします。

午後二時十五分休憩

〔休憩後は開会に至らなかつた〕

昭和三十年六月七日印刷

昭和三十年六月八日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局